

# LE FAIT DU JOUR

redaction@sonapresse.com

## Monnaie BEAC : les nouveaux billets sur le marché dès aujourd'hui

**PRÉSENTÉS** comme plus compacts, plus modernes et mieux sécurisés, ils cohabiteront toutefois avec les anciennes coupures qui seront retirées progressivement de la circulation. Avant leur démonétisation. Là également au fur et à mesure. A partir de mars auprès du grand public.

Innocent M'BADOUA  
Libreville/Gabon

Le ministre de l'Économie et de la Relance, Nicole Janine-Lydie Roboty-Mbou, a procédé, hier à Libreville au 12e étage de la direction nationale de la Banque des États d'Afrique centrale, au lancement de la primo émission des billets de Banque de la zone de type 2020e. Il s'agissait de lancer officiellement la nouvelle gamme de billets de banque qui entre en vigueur ce 15 décembre 2022. Un discours a ponctué la cérémonie officielle, celui de la ministre de l'Économie. Un geste symbolique, également de sa part, en présence du directeur national de la BEAC, Patrick Romuald Alili, et des directeurs généraux des établissements de microfinance, des établissements bancaires et financiers, consistant au comptage d'une liasse d'un million de francs de CFA, en coupures de 10 000 francs CFA. " La texture est différente de l'ancien billet de 10 000 francs CFA. Le craquement du billet et le toucher sont



**Geste symbolique : la ministre de l'Économie et de la Relance procédant au comptage d'une liasse de billets tenue par le directeur national Gabon de la BEAC.**

proches du billet d'euro", a commenté un magnat de la finance. Ces nouveaux billets, a déclaré la ministre de l'Économie, soulignent l'esprit d'intégration des États membres au sein de la Cémac. " Cette nouvelle gamme consacre le principe de sécurité et d'homogénéité de la sous-région", a-t-elle indiqué.

Du point de vue du graphisme,

les cinq coupures de billets (500, 1000, 2000, 5000 et 10 000 francs) présentent une face principale identique, avec de nombreuses images emblématiques de l'Afrique et de la sous-région : carte du continent africain et de l'Afrique centrale stylisées (apparentes ou disséminées dans les détails de fond de sa sécurité), fleurs de tulipiers formées

de six pétales à l'image des six États membres de la Cémac, logotype de la Cémac, bâtiment des services centraux de la BEAC, élans de Derby (têtes d'animaux avec cornes), emblèmes premiers de la BEAC, en filigrane et visibles également au verso. Il y a aussi aux coins, en chiffres, la valeur monétaire de la coupure, mais aussi écrit en français et

en arabe : banque des États de l'Afrique centrale.

Selon la ministre de l'Économie, les faces au verso de chaque coupure renvoient à un thème spécifique en vogue au sein de la Cémac. " Le billet de 500 francs valorise l'agriculture moderne et clame la poursuite inlassable de l'autosuffisance alimentaire. Le verso du billet de 1000 francs symbolise la santé, et la valorisation de la recherche dans ce domaine, afin de participer au rallongement du niveau de vie des populations. Le billet de 2000 francs consacre la thématique du développement durable et de l'économie verte et des crédits carbone ; celui 5000 francs promeut la faune, enfin, celui de 10 000 francs fait un focus sur l'éducation, socle du développement, de l'égalité de chance homme/femme."

**NOUVEAUX ET ANCIENS BILLETS.** Pour la première fois dans l'histoire des billets de la Cémac, les textes sont écrits dans les quatre langues officielles de la zone d'émission : français, anglais, espagnol et arabe. Reprenant un principe établi en 2006 sur les pièces de monnaie, les billets portent désormais, en entier, le nom de la monnaie commune, le franc CFA.

Une période de cohabitation devrait s'observer entre les anciens et nouveaux billets. Néanmoins, le ministre Roboty-Mbou a affirmé que dès ce 15 décembre 2022, autant les nouveaux billets entrent en vigueur, autant les anciens billets usagés devraient être retirés progressivement de la circulation. Ces anciens billets devraient être démonétisés, par séquence au fur et à mesure, d'abord auprès du grand public en mars 2023, auprès des établissements financiers et bancaires (de mars à juin 2023), et définitivement de la zone d'émission au 1er juin 2024.

La BEAC annonce la poursuite d'une campagne de sensibilisation à l'endroit des citoyens de la Cémac.

### Contrepoint

## Billets de banque BEAC : cohabitation et défi de la communication

I.M'B.  
Libreville/Gabon

Si les citoyens de la Communauté économique des États de l'Afrique centrale (Cémac) sont informés, pour la majorité, de la mise en circulation ce 15 décembre 2022 de nouveaux billets dit série "BEAC type 2020", des technocrates et spécialistes de la monnaie, observateurs avertis des comportements des agents économiques, estiment que la Banque des États de l'Afrique centrale devrait da-

vantage communiquer sur ces nouvelles (petites et grosses) coupures.

D'abord, pour que le grand public se familiarise avec ces billets. " On a souvent observé la réticence chez certains commerces de proximité à accepter des nouveaux billets ne sachant à quoi ils ressemblent", commente un directeur général d'un établissement de microfinance. Autre explication à apporter au grand public, la nécessaire période de cohabitation entre anciens (billets type 2002) et les

nouveaux billets (BEAC type 2020). " Certains opérateurs économiques ont souvent une compréhension autre. De par le passé, on a vu de nombreux gérants d'épicerie refuser des anciens billets. Leur discours : on a dit que les anciens billets n'ont plus de valeur", explique un monétariste.

Enfin, le public va prendre au mot les ministres de la sous-région et les autorités monétaires. Dans leur discours officiel, les six ministres en charge de la monnaie de la Cémac, y compris

les autorités de la BEAC chargée de l'émission de la monnaie, développent un narratif qui rassure : cette nouvelle gamme de billets est plus sécurisée que les précédents.

" Le public sera attentif à la durée que mettront les malfrats à falsifier la nouvelle gamme de billets. Les signes distinctifs de sécurité et la technologie ont été vantés. On verra bien combien de temps cela résistera à l'ingéniosité maladroite des malfrats de la fausse monnaie ", suppute un observateur.